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/'-(^ЛОВО Ц Й З Я А Ш Ш И 

с т и к ОГРОМНОЙ АРМИЙ; 
ЛЮДЕЙ - КОММУНИСТОВ й-
БЕСПАРТМНЫХ, - - КОТО-; 
РЫЕ НЕСУТ В -МАССЫ МЫС-*] 
ЛИ ИАРТИИ, РАЗЪЯСНЯЮ'» 
ЕЕ НОЛИТИЕУ. ЭТО — ЛЕкЛ 
ТОРЫ И НРОПАГАНДИСТН, 
АГИТАТОРЫ Я ДОКЛАДЧЙ-Й 
Кй. 

(Из Отчетного доклада Ц1̂ Е 

КПСС XXVI съезду НПСС)._| 

Оссещая в Отчетном докладе 
вопросы идеологической, пплнти-
ко-воспитательнон работы. Гене
ральный секретарь ЦК КПСС то
варищ Леонид Ильич Брежнев 
очень тепло отозвался о тех, кто 
несет мысли и слова нартии в 
массы,- — о лекторах и пронагаи-
днстах, агптатора.к и докладчи
ках. Огромная ответственность ло
жится на них — проводников 
идей партии. 

В этой свн:̂ и больнтие надежды 
возлагаются н на факультеты об
щественных профессии, кото])ыо 
готовят достойный резерв идеоло
гических кадров. 

«Вся идейно-воспитательиая ра
бота должна вестись живо и ин
тересно, без штампованных' фраз 
и стандартного набора готовых 
формул», — подчеркнул в своем 
выступлении Леонид Ильич. Эти 
слова имеют особую значимость, 
когда речь идет о факультете об-

' щественных профессий, многие 
отделения которого готовят тех, 
кому уже сегодня предстонт про
водить в жизнь идеи сьезда, про
пагандировать его решепия. 

Стала чаше 11С1ю.7ьзоват1.ся в 
прапаганлт;стскон деятельности 
ФОП такая интересная форма, 
как беседы за «круглым столом». 
Она позволяет создать пепрпнуж-
денную атмосферу встреч, в хо
де. от1(ровениого разговора под
нять жппотрспсщушио темы. К 
такой беседе' в общежитнн, на
пример, готовятся сейчас слуша-
те.ти секции экономических проб
лем развитого социализма, ко-

, торую курирует доцент ка
федры пол!ггэкопомии Л. Г. Око
рокова. 

Уже второй год в работе отде

ления политинформаторов школы 
молодого лектора ФОП участвуют 
н студенты-веч ерники (руководи
тель — доиент кафедры истории 
КПСС Э. Е..Студенцова). У этих 
ребят есть уже опыт лекторской 
деятельности, Оии пе раз ус![ешно 
выступали на различных пред
приятиях пашего города. В апре
ле !1ланнруем организовать для 
них встречу за «круглым столом»,-
па которой слушатели получат 
ответы на интересующие их воп
росы по международному прло-
же!ппо. 

Отделение философских проблем 
научно - технической революции 
(кафелра философии, руководи
тель — ассистент В. П. Снетков) 
готовится к кол-тективпому выхо
ду с беседами на предприятия 
иа1псго района. 

Л студе!п-ы секции полнтпифор
маторов под руководством доцен
та кафелры истории КПСС Г. А. 
Лобозевой прочтут цикл лекций 
учащимся ПТУ Калининского рай
она по лотерналам XXVI съезда 
КПСС. 

Преподаватели нашего факуль
тета делают все возможное, что
бы вооружить питомцев ФОП 
глубокими знаниями но самым 
различным вопросам идеологиче
ской, политико-воспитательной ра
боты, Больппю энтузиасты, веду
щие св,ою благородную деятель
ность па общественных началах, 
опи ста[)а10тся привить своим 
тпомца.ч чувство огромной от-
вегствеппостн за свое обществен
ное дело, стремятся вырастить их 
страстными борцами за претворе-
мю в жнзнь идеи нашей лепнн-
С1Ш11 Коммунистической партии, 

Л, ШАВХИД, декан ФОП 

НАМ ДОРОГ МИР, 
НАМ НУЖЕН МИР! 

в днп, когда проходил XXVI 
.съезд КПСС, мы, вьетпа.мскне ас
пиранты п студенты, с глубоким 

'вниманием следили за его рабо-
'той'. С огромным воолущевленнсм 
слушали мы Отчетный доклад, с 

• которым выступил Генеральный 
секретарь ЦК КПСС уважаемый 
товарищ Л. П, Брежнев. 

В этом докладе всесторонне 
освещена международная полп-
Т1!ка КПСС в пастоящее сложное 
время: ее настойчивая борьба за 
укрепление мнра, устранение во
енной угрозы, развитие дружбы п 
сотрудничества Советского" Союза 

• с братскими странами социализма 
Мы знае1я, что советский народ 

и его Коммунистическая партия 
любят мир. Поэтому как вчера, 
так и сегодня Советское государ
ство остается несокрушимый оп
лотом мира и независимости на
родов. 

Наша страпа — Социалистиче
ская Республика Вьетнам — пе
режила слишком много лет вой
ны против колониализма и импе
риализма, поэтому мы хорошо 
знаем цену войне н миру. . Нам 

дорог мир! Ь1ам нужен мпр для 
строительства социализма в на
шей стране, материальная н тех
ническая база которой была раз-
р\'шена во время войны. И уве
рены, что эту политику поддер
живают п одобряют все людп 
доброй воли на всем земном ша
ре. 

Мы учимся в Советском Союзе. 
Сейчас наша главная задача — 
учиться отлично, укреплять и раз
вивать дружбу с советскими 
друзьями п товарищами. 

Пользуясь случаем, хотел бы 
пожелать советским друзьям и 
всему советскому пароду больших 
успехов в труде по претворению 
п жизнь решений XXVI съезда 
КПСС. 

Да здравствует славная Комму
нистическая партия Советского 
Союза! • 

Да здравствует братская не
рушимая дружба, всестороннее 
сотрудничество между народами 
Вьетнама н Советского Союза! 

НГУЕН ЧОНГ ХАЙ, 
аспирант кафедры «Техноло
гия машиностроения» (СРВ) 

8 Марта 

Женщины многих стран мнра все шире и ан-
тивнее включаются в общественную деятель
ность, вносят свой творческий вклад в матерИ' 
аяьный, социальный и духовный прогресс чело
вечества. 

Л. И, БРЕЖНЕВ 

Женщины — деятельные, ак
тивные участницы комиунисти-
ческого строительства. Без них 
немыслимы ни промыичленное 
производство, ни сельское хозяй
ство, нн культура, ни науна, ни 
искусство. Женщина — государ
ственный деятель, ученый, хо
зяйственный руководитель... Ко
го сейчас этим удивишь? 

Многие светлые имена славных 
женщин и девушек — политех
ников стали гордостью Ленингра
дского политехнического инсти
тута им. и. И. Калинина. Их не
мало среди профессорско-препо
давательского состава, сотрудни
ков и студенчества. Они вдохно
венно трудятся, активно занима
ются общественной деятельнос
тью. Многие из них являются 
передовиками социалистического 
соревнования. 

На снимке вверху: депутат 
Калининского районного Совета 
народных депутатов студентна 
412/2 группы гидротехническо
го фанультета Елена Васильева. 
Большую и благородную миссию 
выполняет эта девушка — по
могает людям делать их жизнь 
счастливее и прекраснее. Она по
казывает достойный пример то
варищам по группе — успешно 
учится. Своей добротой и отзыв
чивостью заслужила у них приз
нательность и уважение, 

А * * 

Немало хлопот и у студентни 
436/1 группы знергомашиностро
ительного факультета Елизаветы 
Николаевой (Архиповой). Ей так
же оказана высокая честь: она 
народный депутат нашего райо
на (в центре). Большое общест
венное дело не мешает ей хоро-

СВЕТЛЫЕ 
ИМЕНА 

шо учиться и овладевать глубок 
ними знаниями ло специальности 
компрессоростроения. 

— Когда кафедра номпрессо-« 
ростроения в прошлом году отме
чала 50-лвтнйй юбилей, среди 
награжденных была и Елизаве-* 
та. Ей вручена грамота за отлич
ную учебу, — так отзывается о 
студентке ее товарищ по группе 
А. Боровиков. 

А * * 

Более сорока лет трудится в 
ЛПИ его выпускница Ольга Ва
лентиновна Тиханова. На нафедре 
«Техника высоких напряжений» 
она занимается разработкой им
пульсных конденсаторов, в том 
числе для крупных электрофизи
ческих установок. Опытные пар
тии конденсаторов, разработан
ные под непосредственным руко
водством 0. В, Тихановой, испо
льзуются во многих ведущих эле
ктрофизических институтах на
шей страны (нижний снимон). 

Она хороший руководитель и 
прекрасный наставник молодежи. 
Коллектив, ноторый возглавляет 
Ольга Валентиновна, успешно вы-̂  
полнил взятые в честь XXVI 
съезда социалистические обяза* 
тельства—так охарактеризовал ее 
зам. заведующего кафедрой ТВН 
профессор Г% Сц Кучинский. 
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Постановлення партии и прави
тельства по высшен школе, проект 
ЦК КПСС к XXVI съезду требу
ют повышения уровня всех видов 
деятельности кафедр, а также со
вершенствования работы органов 
народного контроля. В этой свя
зи в нашем институте впервые 
нроведека комплексная проверка 
деятельности одной нз кафедр -~ 
«Теория и технология лнтейных 
сплавов». 

Суть такой проверки заключа
ется в том, что одповрсменно и 
во взаимосвязи проверяются глав
ные направления деятельности ка-, 
федры ~ в первую очередь учеб
но-методическая п научпо-нсс.'1е-
довательская деятельность. В на
учной работе особое внимапие 
уделяется вы.ходу в учебный про
цесс. Такое сочета(П)е позволяет, 
в отличие от ранее проводившнх-
ея частных проверок, рельефнее 
высветить недостатки в подготов
ке высококвалифниироваппых и 
идейно убежденных молодых спе
цналистов. 

Следует отметить, что пдея 
проведения комплексных прове-

ных причин отсева. Заслуживает 
пиимаиня пиицпатпва кафедры о 
выдслоши в )И)рядке эксперпмен-; 
та- в отдельный ноток двух учеб
ных групп с совмонеппем в од-
1ЮМ лице лектора и руководите-
.1я практических занятий но выс
шей математике. 

Ведется работа но обеспечению 
оудентов учебными пособиями, 
которые иодготовлены по всем семи 
С11сцпз;1ьпым учебным дпсцнили
нам. По четырем предметам по
собия вышли во всесоЕозных из
дательствах, ими пользуются в 
различных вузах страпы. 

Все теоретические курсы под
креплены лабораторным практи
кумом, объем которого составля
ет от 25 до 40 нроцептов от объ
ема лекционного времонс Все 
более шпенсивно внедряются в 
учебный процесс ЭВМ. 

В течение пятилетня коллектпв 
поддерживал широкие связи с 18 
предприятиями страпы на базе 
хоздоговорной и госбюджетной 
тематики н договоров о творче
ском содружестве. Подавляющее 
больш1игство законченных научно-

пнраитов з1гачитсльпо прсвыигаст 
сред1П!Й показатель по институту: 
из двадцати восьми девять от
числены до 01шичания срока ас-
1И1раитуры. 

Отсутствуют годовые и перспек
тивные планы модернизации и 
постановки новых лабораторных 
работ. За пять лет иа нрнобрсте-
}1ие учебпого оборудования нз-
рзсходовано всо'о 11 тысяч руб-
леГ]. Справедливости . ради падо 
отметить, что деятельность ка
федры в этом направлении зат
рудняется также но випе финан
совых с.:1ужб и}1стнт\'та. Так, в 
1979—1980 годы не онлачепо 80 
процентов счетов на учебное обо
рудование, в то время как кафед
ра остро нуждается в создании 
современной экспериментальной 
лабораторной базы, необходимой 
для обеспечения учебного про
цесса и высокого уровня выпол
ненпя НИР. Ме ведется работа 
но повышению мсхатюацни и ав
томатизации ироведепия лабора-
тор^^ыx исс.тедовашш. 

Известог пример, когда исполь
зовалось учебное пособие по ла

бораторному практикуму, издан
ное в 1971 соду и давно устарев
шее. 

Одпако па кафедре имеются 
еше псиснользовапные резервы 
новыше1П1я качества обучения сту
дентов. Так, но ряду курсов 
практикум может выполняться ин
дивидуально, что, !1еС0М)1СННО, 
позволило бы усилить исследова
тельскую часть учебного процес
са. 

За период с 1976 по 1980 гг. объем 
хоздоговорных работ снитнлся с 
2^& до 156 тысяч рублей в год. 
Экономический эффект НИРтак-
же ниже среднего показателя по 
институту.-

К тому же нарушается приказ 
ректора института о выделетш 
десяти нроцептов от 11)опда зара
ботной 1[латы кафедры по НИР 
студентам, работаюндлм но НИЧ. 
Здесь эта цифра состав/гяет нять 
процентов. К работе по ПМЧ ири-
в-текаются лншь 15 студептов. 

Невольно воз1шкаст вопрос: чем 
можно объяснить сушествоварще 
этих недостат1сов? Яляются ли 
они неожиданными? Нет, па пих 

указывалось и раньше. Причина, 
по-видимому, заключается в с.че-
дуюнгем. Так, в декабре на засе
дании КНК, на прямой вопрос, 
;-1адапный заведующему кафедрой 
профессору Б. -Б. Гуляеву, не счи
тает ли 011, что -ча счет научной 
работы ослаблено внимапие к 
учебной, Б. Б. Гуляев вынужден 
был ответить утвердительно. 

Комитет народного контроля 
пр1П1Ял рете1П1с признать работу 
кафедры «Теория и технология ли
тейных сплавов» в основном удов
летворительной. Обобщив резуль
таты работь! комнссин, КНК носта-
повпл П1)оводить ра:1 в квартал та
кие ком!!лексные проверки кафедр 
пнетптута. Кроме того, 1!амечено 
организовать семинар д.тя руково
дителей групп народпого контро
ля факультетов и инструкторов 
КНК но методике их проведения. 

В. НИКОЛАЕВ, 
председатель КНК 

В. МОЛОТКОВ, 
председатель компссни 

ДОЗОРНЫЕ 
НА ПОСТУ 
Одним из главных направле

ний в работе КНК ЛПИ им. М. И. 
Калинина является проведение 
комплексных проверок деятелько-
тельности кафедр института за 
прошедшую пятилетиу 1976-1980 
годов. Эти проверки позволяют 
оценить уровень, эффективность 
и начество учебно-мотодической, 
научно-исследовательской работ, 
вопросы использования оборудо
вания и состояния лабораторной 
и научной базы, состояние трудо
вой и финансовой дисциплины, 
выявить и слабые места, упуще
ния и недостатки в работе. При^ 
нимзеглые на заседаниях ИНН по
становления содержат четкие ука
зания по повышению эффективно
сти деятельности кафедр. 

НА СНИМНЕ: эам. председате
ля КНК ЛПИ доценты, к. т. н. 
В. Л. Борисов и А. А. Ерофеев 
за обсуждением постановпекня 
КНК ЛПИ по результатам ком
плексной проверки деятельности 
одной нз нафедр института. 

|)0И не Иова. Орга1П1зоваипые не
сколько лет назад по 1П1нинативе 
Леппиградского областного коми
тета народпого контроля крмп-
лекеные проверки ряда НПО убе
дительно показали их »ффектив-
»ость. 

Было решено проконтролиро
вать деятельность кафедры за по
следнее пятплегие. В комиссию по 
«ровсрке вошли иис}|екгоры учеб
но-метод и ческого и иаучио-иеслс-
довательского отделов, от;^еда но 
использованию оборудоваиия, сне-
няалйсты а области мета.тлурпш, 
»втвият1шн и вычислительной тех
ники, рад[1оэ.чектроп1ши. 
" Результаты можно вкрятис! све

сти к следующему. Кафедря »к-
лкетея шыяусклющеа по снецналь-
нсгети «Литейное проткодстко 
черпмх н-цмтных метдллок». 0(1» 
])аеП1}дагает профессорско-ирепа-
давятельскнм состявом. облад^ю-

.в(им большим опытом педагогиче
ской н научной работы. Все во
семь ярсподаяагелей имеют уче
ные степени и. зваиня. 

Большое штмапие уделяется гю-
вышенню успеваемости и спижс-
пию отсева студеито». Причем 
эта работа включает как традицн-
оппые [гаправлепня (обсуждение 
вопросов успеваемостн и дисцип
лины студентов иа заседаниях ка
федрьг, янгивг?ая работа курато
ров иа ]И,«ад»ннх курсах), так и 
меронрмятия по выяеиенида основ-

-исследовательских работ впедре-
ио нли намечено к внедрению в 
народное хозяйство. Но всем раз
работкам получены положитель
ные рецензии. 

Сотрудниками опубликовано 125 
статей, получено 17 авторских 
свидетельств. К научным нссле-
донаииям п1ироко привлекаются 
студепты, 85—90 нроце1Гтов дии-
.чомиых проектов выполияются 
па базе НИР. 62 человека приня
ли участие в конкурсах па .чуч-
1иу1о студенческую работу. 

За 1978—1980 годы защищено 
тринадцать дисеертаннй. для ву-
зоа Днльие1~о Востока и Сибири 
кодгвтовлсио' дес]П-ь кандидаток 
телиичеевйх неук. 

Вместе, е тем, я ходг иронерки 
вскрыты н су1цествеп1гые недос
татки. 

Несмотря и» то что ня мпогик 
предприятиях страни ошупиется 
псхватка ипжеперов-мсталлургов 
этой снециалыитстп, кафедра прак
тически ежегодно П1'.пыгывзет 
трудности е набором студептов 
па >гсрвын куре, ойусювлеииыс 
нрежде всего' ненопулярп')с1Ыо 
этой 1Ерофессип среди -збнтурпсп-
тпв. Нсреп)снной проблемой- оста
ется высокий нрокспт отсспа у'1-а-
П(ихсл первого о второго кур -̂оп 
зя 1гсуснсваег.и)сть. В снпчн с ">тпм 
выпу1'к спсппалпстоп та пятиле
тне В- средне" составляет около 
2/3 приема. Нроцепт втсена ас-

НЕОПРАВДАННЫЕ 
ЗА ТРА ТЫ Шла лекция. Студенты внима

тельно слушали преподавателя, 
который рассказывал им о значе
нии энергоресурсов для народно
го хозяйства. Говорил и о том, 
что, как пн огромны запасы страны, 
все же они ие бесконечны. Вывод 
лектора сводился к тому, что 
драгоцеииую энергию надо эконо
мить. ^ 

Занятия закончились. Студенты 
закрыли свои конспекты и. на
полненные знаниями в том, что 
энергию все. же следует беречь, 
покинули номещениг. Осветеиная 
светилькнка.мн. пустуюн^ая ауди
тория била, ярким свндетельет-
вом того, насколько глубоко нро-
нпкло к еознаиие слушателей зпа-
чеине каждого киловатт-часа 
электричества. 

А счетчик тем временем накру
чивал эти киловатт-часы, и ие-
известпо. до каких вы пор он 
это делал, еслн бы наконеп за
ботливая рука дежурного, совер-
1павп1сго обход, не выключила 
свет. 

И таких примеров, когда в.пол-
пып пака.1 горят лампы в бсллгод-
пом помсП1ен»н, можно принести 
достаточио. Нетало апалшкчпых 
случаен обнаружено комтрилсра-
ии во Еремп рейда ио тидровор-

пусу, главному зданию и'другим. 
Виновников разбазаривания элек
тричества столько, что не хва
тило бы места, чтобы всех пере
числить. Указать же отдельных 
товарищей ~ тоже не выход, 
так как другим будет обидно за 
«иевикжание». 

Неиспользованных резервов ако-
номик немала К примеру, многне 
лаборатории института оборудо
ваны светильниками, нмеющпми 
один об««ш выключатель. А ведь 
нередко работы ведутся на ка
ком-то ограниченном участке, с 
небольшим числом людей. Следо
вательно, затраты энергии в дан
ном случае неоправданны. 

В адрес отдела г.чавного энер
гетика то и дело поступают сиг
налы о необходимости ввести сек
ционное освещение. Работы, ко
нечно, ведутся, но очень уж мед
ленно. 

Наблюдаются н друг(№ виды 
расточительства. Н» кафсд(и;ТВН 
в бо;п,п1»>м за,'№ уже дави» пов
реждено окно высоконольтпого 
Бывод;(. *Герет довольно пйн1нр-
ное отверстие (около 5 квадрат-

Бесхозяйственности-бой! 

иых метров) выходнт тепло. 
Народными контролерами выяв

лены и пспснравные воротя для 
.ввоза и вьию.')а крупногабаритных 
изделии, (геутеплетше окна, пе-
зак1)ытые вептнлчпио1и1ые каналы 
и т. и. Это наводит на пенрпят-
пьте размын1ле1П!я о гом, что со-
птвстству10П1НМп слУжбами ре
монтные работы 1[е «ъпюлияются, 

Р.сть еще однп путь Зкоиомип— 
замепа в учебно-лабораторпых и 
1гауч1Ю-исс.1едовательсга1х уста
новках эпср1-(]емких агрегатов па 
те, которые но1ребля1от меньше 
энергии. 

Конечно, в разумных предела«г 
беэ ущерба длв качества учебы 
илн ННР. Кад этим ко^росом 
уже серьезно думают, но нока 
его решить ис удастся из-затрул-
иости приобретения соответствую-
|цего оборудования, поскольку 
нет его иснграл1ИОВаиного врв-
изкодетва. 

А ведь все это могло бы дать су-
щественую экономию энергетиче
ских ресурсов вузами страны. 
П{(этому вопрос, сиязлипын- с обе
спечением оборудованием, следу
ет рсн1ать на всех уровнях — 
вплоть до Совета Министров 
ССС!» В. НИКИТИН. 

чле» КНК ЛПИ 
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ШИ ЛШНЕЙШЕГО ПОВЫШЕНИЯ 

мшт ноттки сщийшст 
М материалам научно-методической конференции 

2 7 — 3 8 января 1981 года в 
ЛНИ состоялась научно-методиче
ская конференция на тему «Пути 
активизации самостоятельной по
знавательной деятельности сту
дентов». 

На нлснарных заседаниях н иа 
ааседаннйх 1.7 секций (|Ыло зас
лушано и обсуждено 180 докла
дов и сообщений. 

Конференция отмстила, мто де
канаты и кафедры института, ру
ководствуясь постановлением 
ЦК КПСС п Совета Министров 

•Ч' СССР «О дальнейшем развитии 
ВЫС1НРЙ И11С0ЛЫ И повып1ении ка
чества подготовки сиецпалистов», 
репгеипями Всесоюзного совеща
ния раГютиниов вузов, в основ
ном успеишс решают задачи под
готовки ' высо[;о1;.)5алифицнрован-
иых ннженеров широкого профи
ля. 

Проводится большая работа по 
совершенствовамин] учебных пла
нов и программ, имеющая своей 
конечной целью улучшение ка
чества подготовки специалистов. 
Проведенные в и-нституте научно-
методические исследования по 

,^ изучении бюджета времени сту
дентов на самостоятельную рабо
ту позволили разработать более 
обоснованные графики проведения 
зачетов и контрольных работ, 
определить временные коэффици
енты самостоятельной работы 
студентов по дисциплинам. Все 
большую роль в обучении начи
нают играть такие формы заня
тий, как проблемное обучение, 
работа студентов над рефератами, 
предметные олимпиады. 

Вместе с тем профессор1'ко-
прсподавательсний состав нродо;!-
жает поиск путей дальнейшей ак

тивизации познавательной дея
тельности студеитов. 06 этом го
ворили в своих докладах и сооб
щениях на конференции видные 
ученые-педагоги нашего институ
та. 

Конференцию открыл проректор 
по учебной раГроте профессор 
В. Р. Окороков. В своем докладе 
он указал основные направления 
совершенствования методов обу
чения студентов, которые должны 
1П1ЙТИ отражение в новых учеб
ных планах и программах. 

— Перенесение центра тяже
сти в деятельности вузов на ка
чество обучения и воспитания,— 
сказа,I В. Р. Окорокг»?,— явля
ется составной частью осуществ
ления общего курса партии на по
вышение эффективности качества 
всей работы. 

Говоря о проблемном обучении 
как одном из основных методов 
активизации учебной работы, он 
отмети.т важное значение выра
ботки у студентов навыков науч
ного анализа и систематизации 
знаннй, интереса и епособностен 
к самостоятельному творческому 
труду и поиску, к критическому 
анализу данных, генерации )10В0Ц 
информации на основе получен
ных знаний. Иаибольшнн эффект 
обучения н вогиитания может 
бь1ть достигнут только на основе 
еди1И"ТБа индивидуализированной 
и коллективной форм обучения, 
1;оторого можно добиться в ре-
зу.1ьтате эффективного исиользо-
ваипя технических средств. 

В работе конференции приняли 
участие руководители ряда веду
щих предприятий и НИИ Ленин
града. 

Большой интерес, например, 
вызвали доклады главного инже
нера научно-производственного 
объединения «Электросила» Ю. В. 
Арошидзе, директора Ленгипро
водхоза Н. И. Воробьева, заме
стителя главного инженера Лен
гидропроекта В. М. Боярского и 
др. 

10. В. Арошидзе подчеркнул, 
'ГГО выпускники ЛПИ обладают 
хорошими знаниями и многие из 
них сейчас являются ведущими 
специалистами объединения. Так, 
нод руководством Г. М. Хуторец-
кого и А. А Дукштау были спро-
оггированы турбогенераторы для 
Костромской ГРЭС и гидрогенера
торы для Саяно-Шушенской ГЭС. 
Выпускники ЛПИ, ныне началь
ники цехов завода «Электросила» 
Ю. Л. Фирсов и П. М. Кро.чь ру-
К0ВОДИ.1И изготов.^ением этих 
машин-гигантов. 

Н. К. Воробьев иоде.чился опы
том организации стажировки мо-
.чодых снециалистов в НИИ и ука
зал, что около 80 процентов вы
пускников Л1[И за ]1ернод стажи-
ров1;и нолучи.-гн отличные оценки. 
Среди них: А. И. Писцов, В. Н. 
.Музурчук, В. И. Кузнецов, С. А. 
Удоиенко, Л. Р. Пелоусов и др. 

Профессора; В. I!;. Аксенов, В. К. 
Захаров, Ш. 10. Ис.маи.тов ]1 С. А. 
Ковчин в своем докладе «Само
стоятельная ИИР студентов в ла
бораториях как компонент учеб
ного процесса» отмети.'пт необхо
димость выработки творческого 
]и1женерного мьпнления и предло
жили пути для достижения этой 
цели. 

Об эффективности активизаций.-
сам1)столте;|ьиой творческой дея-; 
тельности студентов путем ирове-' 
дения олнмииад ио обв[енаучным 

НА СНИМКЕ; доцент Г. М. Веркеев выступает с докла
дом «Проблемное обучение как средство активизации само
стоятельной познавательной деятельности при изучении 
общественно-политических дисциплин». 

дисциплинам говорили в своем 
докладе профессора Ф. П. Кеса-

манлы. В. К. Прокопов и доцент 

М. М. Козлов. 

Доцеит Ю. П. Денисов, профес
сора В Р. Окороков и В. Г. Хоро
шайлов в своем докладе указали 
пути повышения посеп[аемостп 
занятий как резерва у.1учшения 
академической успеваемости. 
Для- решения этой задачи предла
гается у.|учшать 1качество лекций 
и практических занятий, приви
вать студентам любознатель
ность, любовь к выбранной спе
цналыюстн, повышать уровень 
воспитательной работы. 

Директор фуидаментальной биб
лиотеки Н. К. Племнек в своем 
докладе отметила, мто фундамен-
та;1ьиая биб.чнотека стала цент
ром самообразовательного чтения 
для студентов инст1ггута. Весь 

.фонд читальных залов (моногра
фии, справочники, энциклопедии. 

учебная литература, отечествен
ные и зарубежные периодические 
издания) за последние три года 
открыт для свободного пользова
ния. Открыт доступ в отдел науч
ной литературы, читателями ко
торой являются свыше 5400 
студеитов. 

Конференция прошла организо
ванно, в иен приняло активное 
участие больигинство профессор
ско-преподавательского состава 
института. 

Материалы коиференци1Г изу
чаются и обобщаются научно-ме
тодическим советом института и 
после обсуждения будут доведены 
до всего ирофессорско-преиодава-
тельского состава в виде рекомен
даций. 

В. ВИЛЬЧИНСНИЙ, 
ответственный секретарь орг
комитета научно-методической 
конференции ЛПИ 

В лаборатории иафедры «Подземные сооружения, основания и 
фундаменты». Занятия у студентов четвертого курса гидротехни-
чяского фанультета проводит ассистент нафедры Л. Н. Синяков. 

Фото И. Александрова 

Внимание—аспирантам 
В«прае, связанный с дальней

шим совершенствованием подго
товки аспирантов, недавно рас
сматривался ка кафедре «Детали 
машнн». в ходе заседания раз
работано положение, согласно ко
торому учтена последовательность 
этапов теоретических и экспери
ментальных исследований, наме
чены меры, направленные на 
увучшение самостоятельной ра
боты аспирантов. 

Заместитель заведующего ка

федрой по научной работе Б- С. 
Иванов, ж частности, высказал 
предложение. Суть его сводится 
к следующему: аспирантов сле
дует чаще привлекать к работе 
со студентами по курсовым про
ектам, к организации и проведе
нию лабораторных и практиче
ских занятий с ними. 

Н. СИДОРЕНКО, 
с&трудник нафедры «Детали 

№ШИН» 

НАЗРЕВШИЕ ВОПРОСЫ 
По следам наших выступлений 

24 сентября 1980 года . на 
страницах газеты «Политехник» 
со статьей «ПТУ — забота ко^[-
сомольдев» выступил ответствен
ный за 1икфс];.у]о работу от коми
тета ВЛКСМ инсгитута Владпмир 
Белоусов. 

Ои рассказал об. итогах трех
летнего сотрудничества между 
комсомольскими оргаиизан.иями 
факультетов По;!Итехиичрского и 
ирофессиональцо - технических 
училпн.̂  за период с 1978 ио 
1980 год. В выступлении были 
отмечены положительные резуль-
та-ты, но вместе с тем подчеркну
ты и недоработки в зтом плане. 

Я хочу рассказать, как обсто
ят дела иа гидротехническом фа
культете. Идет время. Совершен
ствуются формы и методы рабо
ты. Так, в иашем институте но 
(фимеру других вузов города соз
даются педагогические отряды. 
Командиром одного из них дове
рши быть мие. Трудное и почет
ное .'(ело. Как наши подход к 
подростку, чем заннте)»есоват1. 
сго? Ведь человек в 1.5—18 дет 
мыслит максима:)ьиими катего
риями, и разго}̂ ор с ним ик до.'!-
жеи быть банальным. Ребята 
около нас, сту;р;нтов, должны 
становиться ;1учше, добрее. Все 
;-1'|'о мы постарались учитывать 
ири проведении различных меро
приятий и ПТУ-и1. 

И дискотеках, органи зова! т ы х 
Владимиром Борисеиковым, сту
дентом группы. 312/2,, самое, ак

тивное участие приняли именно 
учан1иеся нрофессиоиальпо-техни-
ческо1'о учи.ин!ца. Иа И!Ггернацпо-
иа;!ьиых вечерах самыми любо
пытными вопросами забрасьи!а."[И 
студентов из Сирии и ГДР онять-
та1:и «нэтэушиики», 

Подросткоьин возраст — ато 
пора самоутверждения. В особеи-
ности нарнн стараются превзой
ти сверстников в силе, ловкости, 
физической выносливости. Все 
эти качества еип смогли проде
монстрировать на спортивной 
встрече по баскетболу с коман
дой гидротехнического факульте
та-

Нет ничего приятней, чем уви
деть придумаииое, оргаиизоваииое 
и выполненное своими ру1^ауи. 
Ио, к сожалению, приходится 
признать, -.что мы далеко ие иол-
][остыо раекрыли нозможности 
взаимного сотрудничества, И в 
причинах этого стоит разобрать
ся. 

До этого учебного года шефские 
связи с ПТУ осуществлялись 
ЛИШЬ через инструкторов коми
тетов комсомола. И вот наконец 
для более успешной и плодотвор
ной работы организуются педаго
гические отряды численностью 
1 5 — 2 0 человек на наждом фа
нультете. Прекрасное начинание. 
Но попробуйте собрать два десят
ка студентов, искренне увлечен
ных педагогическим трудом и 
заинтересованных в том, чтобы 
стать настоящими ребячьими ко

миссарами! Проблема эта не 
только моя, но и почти всех ко
мандиров педотрядов Политехни
ческого института. Что нужно 
сделать для решения ее? 

Прежде всего — поднять пре
стиж И1ефс.к01! работы. Для этого 
пшре, видимо, нуж,но использо
вать стен![ую и внутрипиститут-
скую печать, чтобы через замет
ки и публикации мы могли го
ворить о совершеиетвоваишт 
своей деятельиости, знакомиться 
с передовым опытом. 

Просто необходимо, по-моему, 
организовать социалистическое 
соревнование между педагогиче
скими отрядами института назва
ние лучшего, что даст ст-артовур) 
площадку для ЙОВОГО качественно
го скачка. 

Чем лучше мы будем работать, 
те.м интереснее стапет жизнь у 
иаших подопечных. И хотелось 
бы добиться того, чтобы замио-
ЛРггы и руководители ИТУ иа ка
ком-то этапе ночувствокали, что 
оии просто не могут обойтись 
без студентов. А иока пр-едлагаю 
провести совместную встречу ру-
ководите.адй 1Г1'У, замполитои и 
комсомольских секретарей с ко
мандирами н комиссарами педа
гогических отрядов. Пл ней мы 
сможем обсудить вс.е назревипиз 
вопросы. 

С. ХВАТОВ, 

ноА^андир педотряда ГТФ 
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VI СПОРТА 
РЕПОРТАЖ 

в этот морозный деиь к Зим
нему стадиону спешили жизнера
достные молодые людн. Сегодня, 
27 февраля, здесь состоялся 
спортивно-молодежный праздник, 
посвященный XXVI съезду КПСС, 

Празднично украшенный за.-1 
заполняется зрителями. Волнуют
ся спортсмены, хотя мпогие из 
них уже не первый раз участву
ют в таком юржестве. Яу а для 
тех, кт» дебютирует сегодня, — 
волнение последних минут ожида
ния естественно. 

И вот начинается парад сбор
ных команд ЛПИ. Неред трибуна
ми проходят представители раз
личных «идов спорта: от высоких 
оаскегболистов и элегантных фех

товальщиков 'до мощных бордов 
и тяжелоатлетов. Шествие завер
шают убеленные сединами вете
раны — честь и гордость наше
го института. 

Наступает торжественная ми
нута. .Почетный мастер спорта 
СССР, тренер сборной ЛПИ по тя
желой атлетике Лльберт Алек
сандрович Малакин рапортует 
ректору института профессору, 
Константину Павловичу Се.тезневу 
о готовности участников к спор
тивно-молодежному празднику. В 
своих выступлениях ректор ЛИП, 
секретарь партийного комитета и 
секретарь комитсса ВЛКСМ позд
равили участников парада с от
крытием праздника, пожелав им 

успехов в учебе п спорте, новых 
побед и медалей, в том числе 
олимпийских. Нх теп.чые слова 
были встречены бурными аплоди
сментами. 

Слово для зачтения приказа ио 
институту предоставляется заве
дующему кафедрой физического 
воспитания Олегу .\.1ександровичу 
Терехнну, который сообщает ито
ги студенческих спартакиад меж
ду факультетами и корпусами 
обще?китий и снартикады средн 
профессорско - преподавательско
го состава. 

-Вручаются призы и Почетные 
грамоты победителям этих сорев
нований ~ коллективам энерго
машииоетроительного к физико-
меха1И1ческого факультетов. За 
высокие спортивные достижения 
награждается команда института 
по тяжелой атлетике, занявшая 
:1 место в первенстве вузов СССР, 
и мастера спорта—бронзовый при
зер чемпионата СССР по легкой 
•ат.тетнке Елена Коротеико и- чем
пион СССР ио скалолазаншо Анд-
реп Самой;1ов. Особенно горячо 
поздравляют Константина Павло
вича Се.-1езнева, удостоенного за 
'огро.мнып вклад и активное уча
стпе в развитии спорта ЛПИ па
мятного вымпела и Почетной 
грамоты. 

Слово от нмени ветеранов спор
та берет неоднократный участник 
сверхмарофоиских пробегов, ко
мандор пробега Москва — Бер
лин Сергей Николаевич Коньков, 

жи:и!ь которого является выдаю
щимся примером спортивного дол
голетия. 

Завершается торжественная 
часть. Спортивные делегации по
кидают стадион, уступая место 
участникам показательных вы-
ступлеппй. Сколько здесь красок, 
радости, задора! Юные гимнаст
ки зачаровывают, восхищают. 
Они грациозны. Синхронностью 
отличаются их движения. Стара
ются блеснуть мастерством фех
товальщики, борцы, боксеры. В, 
течение пескольких минут мы на
блюдаем молниеносные броски, 
красивые выпады и настоящий 
напряженный бой одновременно. 
А когда иа манеже появляются 
дети, — кажется, что букет цве
тов рассыпался по ковру. 

Великолепной ирограмой пора
довали присутствующих и гости 
праздника: мастера спорта 
международного класса акробаты 
Юрий Глеер' и Игорь Грибко я 
спортсмены общества «Трудовые 
резервы». А спортивно-хореогра
фический ансамбль Дворца ку.ть
туры им. Ленсовета исполнил ори
гинальный танец в стиле каратэ. 

В заключение состоялись мат
чевые встречи между командами 
и студентами ЛИИ по спортивным 
играм и легкой атлетике. Накал 
соревнований, бескопромиссная и 
палряжеииая борьба произвели 
на нрисутствугощих хорошее впе
чатление. Сиортивно-молодежньп! 
праздник стал етце одной памят
ной страничкой в исторпи наше
го института. 

А. МАРТОВСКИЙ, 
слушатель ФОП, инструктор 
номитета профсоюза 

Фото В, Ниловой 

ВЕСТИ ИЗ ОБЩЕЖИТИЯ 

Вот уже пять месяцев в 
корпусе 13, где живут сту
денты физикометаллургичв-
ского факультета, работает ра
диоузел. Передачи рассказы
вают слушателям о событиях 
в стране и за рубежом, о сту
денчесних делах, о жизни ин
ститута и факультета. Транс
ляция помогает и совету об-
и!ежитня: оперативно можно 
соосшить необходимую инфор
мацию — решения комиссий, 
принззы, объявления о меро
приятиях и т. п. 

Пользуется услугйми радио
узла деканат. Нередко через -
радиотрансляцию проводятся 
беседы поепопавателей различ
ных нафедр. В тесном контак
те с радиоузлом работает ди-

сно-клуб общежития. Вечерами 
студенты могут послушать лег
кую музыку. 

Как известно, в нашем об
щежитии недавно открылась 
художественная . библиотека. 
Ее сотрудники в свободное от 
работы время делают в радио
узле еженедельно по несколь
ко записей: литературные об
зоры, краткие очерки, с кото
рыми студенты знакомятся в 
ближайших передачах. 

В дни, когда 8 столице на
шей Родины Москве работал 
XXVI съезд КПСС,, радиоузел 
постоянно информировал слу
шателей о ходе этого форума. 

Цель тех, кто отвечает за 
деятельность радиоточки, — 
когда надо, — поднять наст
роение, когда надо заставить 
задуматься. 

Встречаются, конечно, и 
трудности. Главная из них — 
недостаточная янтивность са
мих студентов. Еше не все по
няли, что каждый может при 

помощи микрофона поделитьс̂ т 
с товарищами своими сообра
жениями, критическими заме
чаниями или просто сказать 
несколько теплых слов своему 
другу или подруге, поздравить 
с. праздником. Считаем, что и 
деканат факультета может 
бсльше уделять внимания ра
диоузлу. У нас нет необходи
мых радиодеталей, нз хватает 
магнитофонных лент. 

Но, как известно, инициа
тива студента -— великое де
ло, поэтому можно надеяться 
что благодаря активной под
держке ответственного за мяе-
опогичвскую оаботу Игопя Ре-
пзшно II председателя студсо-
вята Владимира К?'"тч«ова 
радиоузел общежития №13 и 
в дальнейшем бVлет только 
улучшать свою работу. 

А. КИБИКПАРОВ, Д. ГО
РИН, ответственные за 
гяпипузел 0бшР«^'1ТИЯ 
№ 13, студенты ФР/'етф 

Предлагает студенческий профсоюз 

Зима на исходе, По воскре
сеньям особснио_ тянет в засне
женный лес побродить средн слей 
и сосси и покататься с гор, пока 
е1цс есть такая возможность. Не
даром сла1И1тся своими хвойными 
лесами и целительным воздухом 
курортная зона Ленинграда. Пос
ле прогулки таге хочется выпить 
чашечку горячего кофе! 

Все этп УДОВОЛЬСТВРГЯ И много 
других -удобств можно испытать, 
выехав иа поезде «Отдых», или, 
к-ак привыкли его теперь назы
вать ленинградцы, «Лыжная 
стрела». 

Комитет профсоюза нашего ин
ститута с каждым годом старает
ся все полнее удовлетворить 
спрос на такие поездки. 

В этом году, например, купле
но около тысячи путевок. По 
ним каждое воскресенье можно 
съездить п Сосново, Зеленогорск, 
Токсово, Орехово. Вас обеспечат 
не только местом в поезде, но и 
вкусным горячим завтраком. При
чем заплатить за такую путевку 
нужно, будет 30 процентов се 
стоимости, что составит не более 
рубля. Лыжи можно взять на ба
зе проката. Для приобретения пу
тевок обращайтесь в профком 
своего факультета или к нал, в 
комитет профсоюза пнститута (! 
корп., 3-й эт.). 

- За1)яда бодрости, полученного в 
воскресенье, вам хватит на це
лую, учебную неделю. Давайте 
отдыхать весело, чтобы хороню 
учиться. 

Мы ждем вас! 

В. РАСХОДЧИНОВ, 
председатель спортивно-массо
вой номиссии комитета проф

союза, слушатель ФОП 
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